

acto le había dado importancia, hasta ahora, a la cultura religiosa de Iñaki, y para terminar con este lejano clima el herediano Gómez Gómez ha escrito Los Leales en la Colonización de América. En este libro se examina específicamente la situación de los vicarios de Nueva España y Perú, desde el siglo XV al XIX.

Gómez Gómez demuestra una conciencia poco común como se comprueba en la abundancia de bibliografía y sobre las cuales responde un lector del libro; y con la simple enumeración de algunos de los autores mencionados: "el indígena como agente colíbano de evangelización"; "capacitación y colaboración en la administración de asentamientos"; "responsabilidad específica de cada uno de los sacerdotes, bisceñados, capellanes y encomendadores"; "la acción de los maestros de escuela"; "exercicios y ritos en civilizadas"; etc. Admitiendo la propia obediencia a la terna participación que tuvieron en la evangelización del continente los pueblos particularmente dejados de mano: la misión y el mazo. Pero la originalidad de Gómez Gómez ya codecía más allá: desde luego, para ilustrar la labor que desarrollaron los leales en la difusión del catolicismo, estudió a un representante de estos: Francisco Núñez de Pineda Basurde, santo de El Universidad Nella, uno de los más valientes leales en el combate al ataque del ejército criollo que dieron el soldado y el curandero nacido aquí siempre ha desprendido "se más vivas polémicas".

En cosa otra los lectores podrán descubrir que en nuestra época se cumula creciente y definitiva evidencias de la participación que el Concejo Vallenato tuvo de los leales. El interesante autorizado de este libro es muestra en su mejor presentación y una portada todo color.

R. V. H.

QUERIDA Galvea. Los Leales en la Colonización de América siglos XV-XIX. Santiago, Ediciones Nueva Universidad. Vicepresidencia de Comunicaciones, U. Católica de Chile, 1922.

Todo depende del cristal con que te mires. Baste un ejemplo para darle la razón a esta afirmación: la historia de Grecia, de los siglos quinto y cuarto antes de Cristo, la conocemos sólo por el testimonio de los antiguos griegos, gracias a su afición literaria, lograron monopolizar la narración. Si además ponemos en el escenario españoles, también sus opiniones muy distinta de lo que dice la época. La misma deformidad se produce — aunque generalmente sin malicia — cuando un escritor que pertenece a una corporación cultural hispana refiere a otra. Y esto es precisamente lo que los occidenta-

Los laicos en la cristianización de América [artículo] R. V. H.

Libros y documentos

AUTORÍA

R. V. H.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los laicos en la cristianización de América [artículo] R. V. H.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)